

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director-Propietario: VICENTE SAENZ

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 28 DE FEBRERO DE 1921

Núm. 429

El Presidente de Panamá llama a su pueblo al servicio de las armas

Salen Destacamentos de tropas rumbo a la Frontera

Discurso del Presidente Porras

En la noche del jueves 24 se verificó en las calles de Panamá una manifestación de ciudadanos y como la de aquí esa misma noche, fué a la casa presidencial, donde el Presidente Porras pronunció el siguiente discurso que tomamos del «Diario de Panamá»:

«Señores: es realmente doloroso, muy doloroso, que en los momentos más tristes de mi vida, en los momentos de crisis para mi patria, se ponga en duda la rectitud de mis intenciones y de mi amor al país. No he salido todavía del asombro del ataque inesperado, cuando vengo a experimentar otro asombro, el que me produce la duda de algunos en estos momentos acerca de lo que he sido toda la vida y de lo que he de ser ahora, cuando se ha de poner a prueba mi patriotismo.

«Señores: realmente estoy todavía bajo el más profundo de los asombros, pues no hace todavía tres meses que un distinguido diplomático de la República vecina llegó en representación de ese país para hacernos las más expresivas manifestaciones de amistad y fraternidad, y de la confianza en que debíamos vivir por el afecto que decían profesarnos; y hé aquí que cuando vivíamos más tranquilos en brazos de la confianza misma, en las sombras de la noche, ese mismo país nos hiere con las armas en el corazón.

«Señores: a pesar de ese asombro que confunde mi alma y a pesar de encontrarnos desarmados desde hace algunos años, «debido a nuestras pasiones y a nuestras luchas de partidos», mi gobierno ha tomado las medidas que están a nuestro alcance para hacer frente al invasor.

«Señores: esta es la hora en que nuestra fuerza se acerca al enemigo y este es el momento en que debemos atemperar nuestro entusiasmo, porque los instantes actuales son decisivos y el momento no es para hablar sino para obrar.

«Señores: estamos en el caso de recordar el pensamiento del poeta: «Patria, por tí sacrificarse puede salud y vida y bienes, padre y madre, esposa e hijos, amor y honor, y cuanto Dios en su bondad nos dió».

«Señores: a nombre de mi gobierno acepto la manifestación de adhesión y los ofrecimientos que hacéis de prestar vuestro contingente en este conflicto. Desde mañana deben ir todos los ciudadanos a inscribirse en la Alcaldía.

Enorme excitación en Colón y Panamá

La nota del Coronel Zúñiga Mora.

Al tomar posesión de Coto, el Coronel don Héctor Zúñiga Mora, remitió la siguiente nota, que aun cuando de ella debe tener copia nuestro Gobierno no se conoce aquí. Nosotros la tomamos del «Diario de Panamá» del viernes 25.

Dice así: «Comandancia Militar de Golfe Dulce.—Pueblo de Coto, 21 de febrero de 1921.

«Señor Gobernador de Chiriquí, República de Panamá.—S. D.—David.

El Gobierno de Costa Rica, en acatamiento del fallo arbitral dictado por el Jefe de la Justicia de los Estados Unidos de América, nombra por ambos gobiernos para el arreglo definitivo de la vieja cuestión de límites, me ha ordenado tomar posesión de la región de Coto, hasta hoy bajo la jurisdicción de usted, lo que hago en este momento embarolando el pabellón nacional costarricense y con las formalidades del caso. Al ejercer Costa Rica su soberanía en esta región, queda nula por completo toda «cesión» otorgada por el Gobierno nacional o local de ese país. En tal virtud cesa desde hoy para nosotros el arrendamiento de las coqueas de Burica, concedida por la Honorable Corporación de Alejo, al señor don Tomás Pérez Uribe, a quien usted hará saber lo anterior.

Con toda consideración me suscribo de usted muy respetuoso servidor.—H. Zúñiga Mora.»

Proclama del Presidente

Conciudadanos:

En el momento en que nos preparamos para iniciar las obras públicas que con tanto interés viene reclamando el país, una agresión inesperada del gobierno de Costa Rica nos obliga a dejar los instrumentos de trabajo para aprestarnos a defender el suelo patrio de la humillación que ha pretendido inferirle el gobierno de un Pueblo con quien hemos venido cultivando las mejores relaciones.

Este gobierno ha querido poner a prueba nuestra dignidad de Nación Soberana e independiente, y a pesar de lo inaudito del ataque y de nuestra falta de medios para hacer la guerra, nos ha encontrado listo

a no omitir sacrificios para mantener nuestra bandera en regiones que nos pertenecen desde tiempos coloniales.

Invocando un fallo arbitral repudiado por nosotros, el gobierno de Costa Rica ha desalojado las autoridades nacionales en el Corregimiento de Coto, del cual ha tomado posesión. Debemos repeler la fuerza con la fuerza y yo espero que en este momento supremo se borren las diferencias de partido y unidos todos mostremos que sabemos ser panameños e imponemos todo género de sacrificios para mantener la dignidad nacional.

Panamá, Febrero 25 de 1921.

Primer contingente armado

El mismo diario informa lo siguiente:

«En las primeras horas del 23 (febrero) la población comentaba alarmada la salida del vapor nacional «Veragua», en donde se decía había partido el Secretario de Fomento, General Manuel Quintero V., el Gobernador Estripeaut, el Capitán Tomás Armuelles, Jefe de la Segunda Sección de Policía, y un destacamento de Policía, militarmente equipado de ametralladoras, fusiles de largo alcance y gran cantidad de parque.

Otra expedición en marcha sigue el diario mencionado

«David, febrero 23.—Presidente y Gobierno. Primera expedición acaba de salir al mando del Coronel Manuel de Jesús Jaen G. Reina gran entusiasmo y siguen engrasando nuevas filas. Urgeme tomar militarmente vapor «Coclé» para conducir ambulancia y cuerpo de enfermeras, señoritas de esta sociedad que voluntariamente han ofrecido su contingente y para esto de se su autorización, pues me ha sido imposible enviar este contingente valioso por tierra. Vapor puede salir a las cuatro de la mañana con rumbo a Progreso donde aguardará llegada del General Quintero. Expedición que acaba de salir será reforzada por los contingentes de Alajé, Boquerón y Bugaba, que están aguardando la llegada a La Pita para continuar marcha esta misma noche a Divulá.—Gobernador.

No quieren árbitro

Dice el mismo periódico:

«Cablegrama procedente de Washington, recibido anoche, dice que el Gobierno de Panamá ha solicitado la intervención pacífica de los Estados Unidos para dirimir el actual conflicto con Costa Rica.

Esta aseveración carece de veracidad, pues hasta la fecha el propósito de nuestro gobierno ha sido repeler «con las propias fuerzas la invasión extranjera».

Segunda expedición

El segundo contingente de fuerza armada salió de Panamá, rumbo a Chiriquí, a las 15 horas del viernes 25.

Lo conducirá el vapor «David» y era integrado por elementos de policía nacional.

Mientras tanto, el cuerpo de bomberos se ha encargado de la vigilancia y seguridad de la ciudad de Panamá.

El cuerpo de policía nacional de esa ciudad se compone de 250 plazas. Eso será, pues, lo que se ha movilizado sobre nuestra frontera.

Antes de embarcarse este contingente, recorrió las principales calles de Panamá, con la Banda del cuerpo de Bomberos a la cabeza.

Según «La Estrella de Panamá», este contingente se componía de: un cuerpo médico, uno de enfermeras integrado por maestras y 200 policiales.

El vapor «David» soltó amarras del muelle inglés.

Una tercera expedición

Se alista una tercera expedición en Panamá. La organizó el Presidente Municipal de Panamá don Domingo H. Turner.

«Anoche a las nueve—dice «La Estrella de Panamá» del sábado 25—Nos acercamos a la mesa en donde se llevan a cabo las inscripciones y con las listas en la mano pudimos comprobar que hasta esa hora habían inscrito sus nombres 434 hombres, todos decididos a seguir a Chiriquí en la primera oportunidad».

Se le olvidó al colega: «armados de bastones» (agregar).

El bello sexo se inscribe

Para prestar sus servicios como enfermeras se han inscrito ante el referido Presidente Municipal, las siguientes señoras y señoritas, hasta la 21 horas del viernes 25:

Beatriz Arias, Anita Eherman, Delia Arias, Sofía Picota, Sara Henríquez, Berta Garrido, Isabel Brid, Antonia Vallarino, Ida M. Reyes, Colombia Tejada, Evelia M. Arana (hija de costarricense y panameña), Luisa de la Osa de Tanco, Carmen y Dominga Quintero, Felicidad Handaron, Carmela Donato, Cristina Heimoso, Cecilia Alfaro, Dora y Elisa Arias, Juana Morales y Lilia Herazo.

Una conferencia importante

Con el propósito de completar el equipo de guerra del Gobierno panameño, parece ser que se pensó en requerir a las autoridades militares de la Zona del Canal para que devolvieran al país las armas que fueron quitadas en el año de 1914, y de consiguiente celebróse ayer tarde una conferencia entre el Ministro de Relaciones Exteriores, el Ministro Price y altos Oficiales de la Zona del Canal; de esa conferencia se sacó en claro que en años posteriores tales armas fueron devueltas al Gobierno panameño, quien las vendió en remate público en esta misma ciudad, quedando muy poca cantidad, la cual el mismo Gobierno envió luego a los Estados Unidos para que se vendiera, como en efecto se hizo.

Además las autoridades militares expusieron que respecto a sumi-

nistro de armas nada podrían hacer hasta tanto no se recibiera comunicación oficial del Departamento de Estado en Washington, la cual se espera de un momento a otro.

(«La Estrella de Panamá», sábado 26).

—Se asegura que esas armas fueron adquiridas por los Tinoco, cuando ejercían el poder. Están, pues, en nuestros almacenes nacionales de guerra.

El General Quintero para la frontera

El mismo periódico consigna: Comunicaciones venidas de la Provincia de Chiriquí dan cuenta que el General Quintero salió anoche con sus fuerzas hacia la frontera costarricense y es posible que hoy tenga el primer encuentro y esta tarde se tengan noticias del resultado de sus acciones.

Se rumora que ha habido escaramuzas

El mismo diario dice:

Corre desde las últimas horas de la tarde de ayer el rumor de que en la montaña tuvieron un encuentro las fuerzas que comanda el General Quintero con las costarricenses, en las que iban mal paradas las últimas.

Nuestro reporter se acercó a la Presidencia para obtener un informe fidedigno respecto a este rumor, y se le manifestó que nada se sabía oficialmente al respecto. Unicamente se le entregó para su publicación el telegrama que el General Quintero envió al señor Presidente.

Una noticia «buca»

Ese mismo periódico dice lo siguiente, que desde luego le negamos la veracidad:

También fuimos informados por el Presidente que en las filas del General Quintero se encuentra un escritor del ejército costarricense, quien ha dado cuenta de que en el Corregimiento de Coto, sólo se encuentran 150 hombres mal equipados y poco duchos en materia de guerra. Esta declaración ha hecho fructificar aún más el desmedido entusiasmo de los panameños, pues la victoria será obtenida a muy poco precio.

Un cable sobre mediación

Washington, 25. — A menos que el desarrollo de sucesos violentos no caractericen el conflicto entre Panamá y Costa Rica sobre el territorio de Coto, en disputa, el Departamento de Estado no dará ningún paso decisivo. Esta declaración fue hecha por el mismo Departamento.

El Secretario Colby ha recibido de la Legación panameña la sugerencia de que los Estados Unidos intercedan, pero a causa de estar pendiente el cambio de la Administración, la averiguación de los hechos es la única acción que se contempla.

Ofrecimientos al Gobierno

Dos empresas de cabotaje, que regenta en Panamá Mr. W. J. Perris, puso su personal y sus recursos a la orden de aquel Gobierno.

También le ofrecieron sus servicios profesionales los siguientes médicos extranjeros:

P. M. Rignoni, Ernesto Hoffman y Chas C. Phillips.

Batallón «Carlos A. Mendoza»

Al mando provisional del Comandante Demetrio Arenas, ejecutó el viernes 25 sus primeros ejercicios el batallón «Carlos A. Mendoza», que ha comenzado a organizarse en el local que ocupaba la carpintería nacional, Avenida B, número 16, al lado de La Dalia, con autorización del Poder Ejecutivo.

El cuerpo quedó dividido en dos compañías, bajo las órdenes de los Capitanes Dámaso Botello y Guillermo Carrasquilla.

Los miembros de dicho batallón demostraron mucho entusiasmo digno del nombre que lo distingue. Hoy continuará el enlistamiento y es posible que el General don Leonidas Pretelt, su jefe, designe definitivamente el Comandante que, según se rumora, lo será el Coronel Antonio Grimaldo, militar de méritos reconocidos.

Hoja volante

El sábado a medio día circuló en Colón la siguiente hoja suelta:

Habiéndome manifestado usted ayer después del asalto a este Consulado de Costa Rica que no podría garantizaros ninguna protección ni a los costarricenses residentes en esta ciudad ni a sus representantes consulares, puesto que noticias de Costa Rica publicadas en el «Diario Nacional» de anoche, a-

Pasa a la 3ª. Página

NUEVA LINEA DE VAPORES

PANAMANIAN SHIP CORPORATION DE NEW YORK

Línea de Vapores directa entre New York, Limón y Puntarenas, tomando carga para cualquier Puerto Intermediario a PRECIOS REDUCIDOS.

El primer buque que está ahora en Puntarenas descargando y estará listo para alzar carga el 7 de marzo próximo. ITINERARIO FIJO de New York cada mes.

Para más informes dirigirse a los Agentes:

COSTA RICA COMMISSION Co.

Apartado 496 SAN JOSE, C. R. Teléfono 448

PANAMANIAN SHIP CORPORATION NEW YORK

El vapor BELEN QUEZADA zarpará de Puntarenas el 10 de marzo próximo. Se solicita carga para New York y Puertos intermediarios.

PARA MAS INFORMES DIRIGIRSE A

COSTA RICA COMMISSION Co.

SAN JOSE, C. R.

Apartado 496

Teléfono 448

Notas Editoriales

Sigue el conflicto

Según las noticias recibidas de Panamá durante el día de hoy, no titubeamos en afirmar que las dificultades pendientes con nuestra vecina del Sur han tomado proporciones tan graves, que únicamente podrán solucionarse con la fuerza de las armas.

El Gobierno de Panamá, propinando un enorme puntapié a la Razón y al Derecho, haciendo jirones *el honor* de su patria que estaba empeñado en el respeto a convenios existentes, ha creído que lo más cuerdo era asumir una actitud hostil hacia Costa Rica, porque este Gobierno «cometió el atrevimiento» de tomar posesión de un territorio, que es tan costarricense como la ciudad de Cartago o como el cráter del Volcán Poás.

Pero a la insolencia de los panameños ha respondido, como un solo hombre, el patriotismo ferviente de nuestros conciudadanos, quienes por algo llevan en sus venas sangre de los Mora, de los Cañas, de Juan Santamaría.

Al combate iremos todos, cantando alegres y satisfechos nuestro Himno, porque sabemos que la Justicia nos asiste, y que al campo de batalla nos lleva únicamente la defensa de nuestro legítimo derecho.

¡Belisario Porras!

Así se llama el «gobernante» de ese pedazo de tierra colombiana, al cual se da, indebidamente, el nombre de *República de Panamá*.

¡Panamá! Aborto de un infeliz engendro; aborto de los amores ilícitos e inmundos que sostuvo Teodoro Roosevelt con la más infame y negra de las traiciones.

¡Belisario Porras! Hombre que ignora el sentido de la palabra pundonor; servil polichinela de los mandatarios de Washington; esclavo incondicional de los violadores de Colombia, su antigua y verdadera patria, cuyos antepasados hoy sentirían vergüenza, si pudieran resucitar, del hijo que dieron al mundo, para servir tan sólo de instrumento a las causas ruines y a las causas bajas.

¡Belisario Porras! Ha desconocido su propia firma. Con el mayor cinismo ha hecho pedazos el documento que escribiera con su misma mano, y ha llamado a sus «conciudadanos» para que tomen las armas y se lancen contra Costa Rica.

¡Peor para él! ¡Peor para su pueblo! *La sangre de los costarricenses es la misma de Juan Santamaría.*

Interesante reunión del Comité Federal del Estado de Costa Rica

En la noche del jueves anterior se reunieron nuevamente los miembros del Comité Federal del Estado de Costa Rica, bajo la presidencia de don Vicente Sáenz.

Interesante fue el detalle que hizo la Secretaría de sus labores durante los últimos ocho días en cumplimiento de lo acordado en la reunión anterior, y por esos detalles se deduce que los núcleos de unionistas que hay en distintas zonas del país se pondrán en breve en contacto con este Comité, secundándolo en sus nobles y patrióticos fines.

A moción de don Manuel Vicente Blanco fue elegido Vicepresidente el diputado don Francisco Mayorga Rivas, Vicepresidente del Congreso.

También a moción del señor Sáenz fueron elegidos Vocales los ciudadanos presentes y otros que anhelan prestar su contingente en favor de Centro América y que han suscrito el acta de fundación.

Por consiguiente, la Junta Directiva del Comité, reorganizada, ha quedado en la forma siguiente: Presidente, don Vicente Sáenz. Primer Vicepresidente, don Manuel Vicente Blanco. Segundo Vicepresidente, don Francisco Mayorga Rivas. Vocales, General don Jorge Volio, Vocales, Lic. don Alejandro Aguilar Machado, Aníbal Amador G., don Enrique Fonseca Zúñiga, don Julio Padilla, don Leonardo Montalbán, don Nicanor Gómez, don Fernando C. García, don Alcides Chacón, don Rogelio Gócher Quiros y don Luis J. Benilla; Tesorero, don Salvador Villa; Secretario General, Dr. don J. Dolz Corpeño; Secretarios, don Jorge Cardona, don Carlos Jinesta y don José Ramón Mesén.

Se acordaron algunas medidas de organización para que la obra del Comité sea eficaz, procurando la mejor armonía social, ya que la magnitud del problema así lo exige.

Todos los miembros de la Junta Directiva quedaron facultados para recibir adhesiones y gestionar cuanto sea en provecho de esta organización.

Antes de finalizar la sesión el Secretario doctor Corpeño manifestó detalladamente a base de informes postales, telegráficos y de prensa, algunas frases del movimiento unionista en los otros Estados, especialmente la manera como los pueblos han recibido el Pacto del 19 de Enero la acción de los Gobiernos y Congresos y la esperanza de que mereciendo la unánime aprobación en Honduras, El Salvador y Guatemala, la Federación será un hecho. Dijo que el Unionismo en Nicaragua, a pesar del estado del país, continúa laborando con fe en un triunfo más o menos tardío.

Gran Manifestación en Heredia

POR TELEGRAFO

HEREDIA, 28.—A «LA PRENSA» Anoché se efectuó en esta ciudad gran manifestación patriótica, con la Banda Militar a la cabeza. Hablaron Eloy Ramírez y otros oradores.

Se dirigió a Barba en automóvil don Vicente Sáenz y varios amigos, quienes fueron detenidos por los manifestantes en medio de un entusiasmo delirante.

La multitud ovacionó al director de «LA PRENSA», prorrumpiendo en vivas a ese simpático periódico. El señor Sáenz pronunció desde el automóvil un elocuente discurso, que cautivó la atención de la muchedumbre.

En esta ciudad vibra con toda intensidad el espíritu patriótico.—Corresponsal

De última hora

El General Cabezas

El General don Fernando Cabezas fue nombrado Comandante en Jefe de las fuerzas expedicionarias de la Región del Pacífico.

Hoy mismo salió ya con todo el Estado Mayor que le acompaña a fin de entrar decididamente en campaña. Los Jefes y oficiales de su mando son militares aguerridos y hombres de toda su confianza.

El Belén Quesada

A última hora me informaron que el Gobierno se incautó del vapor «Belén Quesada» no como botín de guerra, sino para activar la descarga del carbón que trae para el Ferrocarril del Pacífico y retenerlo bajo vigilancia en nuestro puerto mientras dure el estado actual de cosas.

Costarricenses que llegan

A continuación damos la lista de los costarricenses que llegaron ayer por la vía del Atlántico:

Don Luis Zeledón, quien había salido del País hacía apenas diez días, don Vicente Le Franc, tenía 16 años de vivir en nuestra vecina del Sur, don Ernesto Quesada, quien hace un año se radicó allá. Don Maximiliano Kepfer, que tenía cuatro meses de radicarse en la capital panameña. Don Oscar Borbón, don Jorge Guier, quien salió de aquí hace un año y medio y don Benigno Gil, quien llevaba año y medio en Colón, donde se dedicaba al Comercio.

Tres sesiones

A las 19 horas de hoy celebrará sesión el Comité Federal Centroamericano en el local de costumbre. Tratará sobre el conflicto actual.

A la misma hora habrá asamblea de la Cruz Roja Costarricense para reorganizar sus escuadras y tomar las disposiciones conducentes al caso actual.

También el Club «La Libertad» celebró otra Sesión ofreciendo su apoyo moral y material al Gobierno.

Si no se ha enterado Ud. del por qué venden tan barato en el «Bazar de San José» y «Al Siglo Nuevo», artículos de todas clases, averigüelos antes del 19 de marzo.—SOLO OCHO DIAS DURARA ESTA GANGA.

Joyería y Platería

—DE— VICENTE PALAVICINI

Frente al Almacén Robert R. CIOS BAJOS :: TRABAJO GARANTIZ

Máquinas Underwood AGENTES Piza e Hijos

Luis Vásquez Quirós

Se hace cargo de toda clase de construcciones por dirección o por contrato, contando con una larga práctica, de todos conocida. Ofrece, asimismo, un nuevo taller de carpintería y depósito de maderas del Pacífico, atendiendo toda orden por grande que ella sea.

Calle de la Estación al Atlántico, contiguo a la Fotografía Hernández

STRUCK & ALVARADO

Depósito de Maderas: «EL COYOLAR»

SAN JOSÉ - Teléfono 533

Surtido completo de toda clase de maderas—Precios los más bajos de plaza—Se atienden órdenes a domicilio y Provincias.

Situado en la Calle Central, frente al Hotel Washington.

La Parra

Cantina y Refresquería

Es la Cantina más bien surtida y que mejor atiende a su clientela. Vinos Rancos. Especiales para enfermos, procedentes de la casa BARCELO E HIJOS. Vinos de las bodegas Bilbainas—Cognac Martell Tres Estrellas. Tineta—Jamón—Latería de las mejores marcas. Haga una visita y quedará satisfecho.

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

PARA NUEVA YORK

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Limón y viceversa. Llegan a Puerto Limón, vía Colón, los domingos en la mañana y salen para Nueva York, vía Habana, los lunes en la tarde. Estos vapores, durante la estación de turismo, tienen un número limitado de camarotes disponibles para pasajeros.

PARA COLON

Durante la estación de turismo, los vapores «SAN BLAS», «SAN BRUNO» y «SAN GIL», que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Boston, saldrán de Puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Colón, donde podrá hacerse conexión con otros vapores de esta misma Compañía para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

PARA BRISTOL, INGLATERRA

Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol, Inglaterra, uno de los vapores de la «ELDERS & FRYFES LTD» y harán escala en Colón y Kingston, Jamaica. Estos vapores aceptarán pasajeros y carga para dichos puertos.

Todos estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso. Para más informes dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

San José, Enero de 1921.

Gabinete Optico SALAS

El único instalado en el país con todos los adelantos modernos, única instalación que fabrica los lentes llenando las verdaderas necesidades del paciente de acuerdo con el previo examen. El único que tiene los aros más finos que han llegado al país.

Joyería Salas

Verdaderas novedades en anillos para señoras, prendedores, cadenas, pendientes, peinetas, collares, relojes de pulsera en oro amarillo y oro blanco, camafeos, acerinas preciosas. Gran variedad de artículos de plata para regalos. Gran existencia de artículos para el tocador: jabones, perfumes, lociones, talcos, polvos, etc., todo a precios de ocasión.

FIJESE EN ESTO

No haga usted sus compras en ninguna otra parte sin antes haber visitado esta casa.

APARTADO 929 — TELEFONO 119

LA IMPERIAL

TIENDA DE SOMBREROS DE Federico Aymerich

Gran existencia de sombreros de Pita, Fielro y Paja. la Última Novedad

EN TODO ESTILO DE TODO PRECIO

Ventas al detalle y al por mayor. No compre su sombrero en ninguna parte sin antes ver los de esta casa

Para asistir a la Trasmisión del Poder en Estados Unidos

Por cuanto el 4 de marzo próximo se verificará la inauguración del nuevo Gobierno de los Estados Unidos de América y desandó el de Costa Rica dar vivo testimonio de su simpatía al Gobierno y pueblo americanos con motivo de tan fausto acontecimiento, El Presidente Constitucional de la República ACUERDA: 1º—Acreditar una Legación en Misión Especial para que represente al Gobierno de Costa Rica en solemne acto de la toma de posesión de la Presidencia de los Estados Unidos de América por el Excelentísimo señor Harding, y designar al efecto al señor Licenciado don Octavio Beeche, en calidad de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario en Misión Especial; y 2º—Nombrar a los señores don J. Rafael Oreamuno Flores y don Jorge Beeche Luján, Secretario y Agregado respectivamente, a la expresada Legación en Misión Especial.

Publíquese.—Acosta.—El Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores, ALVARADO QUIRÓS.

Solicita se le habilite

Tenemos informes de que un sacerdote de origen panameño, ha solicitado a la Curia Eclesiástica se le habilite en el ejercicio de su ministerio.

Pero según parece, el referido sacerdote quien estuvo hace algunos años en Cartago, no goza ante él de muchas simpatías y por ello se está trabajando activamente en el sentido de que la curia deniegue la solicitud que hizo.

En estos días se resolverá dicha solicitud.

Movimiento Eclesiástico

Fue nombrado el Presbítero don Alfredo Hidalgo, para cura de la parroquia de Escasú, en reemplazo del Presbítero don Carlos Meneses, quien pasará a ocupar el cargo de profesor de Castellano y Literatura en el Colegio Seminario.

El nombramiento del Presbítero Hidalgo ha sido muy bien visto por todo el pueblo de Escasú.

Próxima Boda

Hemos recibido la siguiente participación que agradecemos:

«Mercedes v. de Alvarado participa a usted el próximo matrimonio de su hija Adela con señor don Tomás Aguilar.—María Luisa Aguilar participa a usted el próximo matrimonio de su hijo don Tomás con la señorita Adela Alvarado A.—San José, febrero de 1921».

Nos anticipamos en deseárselos toda clase de felicidades.

Cheque Encontrado

Un joven se ha encontrado un cheque contra un Banco de esta ciudad y un giro del gobierno. La persona que haya perdido esos valores puede recogerlos, previa justificación de propiedad y el pago de este aviso. En estas oficinas se informará.

Botica NACIONAL PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso *Vermicida Infantil* el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de lombrices. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo *Vermicida Infantil* de la Botica Nacional.

A las Familias

Rogamos a las familias de nuestra clientela que cuando necesen en MAS DE TRES TRABAJOS, se sirvan avisarlo, o bien no escoger DIAS FESTIVOS o DOMINGOS en los que ordinariamente tenemos mucho trabajo.

FOTOGRAFIA SOTILLO

Apartado 928 — Teléfono 437

Saludo

El joven don Rigoberto Castillo, decano de los costarricenses residentes en Panamá, llegó ayer a esta patria, para acompañarnos en esta cruzada.

Gratas impresiones nos comunicó, sobre la situación actual que atravesamos, y viene animado a tomar parte activa en la lucha defendiendo con su propia sangre el hermoso pabellón tricolor.

Para él va nuestro abrazo y saludo.

Dr. Joaquín Berrocal

Participa a su clientela que ha abierto su oficina profesional en Cuestas de Moras frente al Dr. don Ramón Zelaya.

TELEFONO 224

El Hombre Vigoroso es el Hombre Supremo.



HIERRO NUXADO

3 Millones de personas lo toman para fortificar la sangre y los nervios

DISTRIBUIDORES The Costa Rica Mercantile Co.

Con sangre nacional completaremos nuestro mapa

(Viene de la primera página)

El Pueblo de Costa Rica acude a las armas como un solo hombre

seguraban que dos jóvenes panameños habían sido atacados en aquella República, he cablegrafiado al Sr. Cónsul de Panamá en San José pidiéndole informes al respecto.

Mientras tanto, por pasajeros llegados hoy de Costa Rica, entre ellos la señora esposa del Sr. Calvo, Secretario particular del Sr. Presidente Porras, hemos sabido y hemos oído de sus propios labios, estando presentes entre otros el amigo Nene Díaz y el señor Haim Henríquez que en Costa Rica «NO PASA NADA», que a nadie se molesta ni se ataca y que se respeta a los múltiples ciudadanos panameños y a sus Cónsules residentes en San José y Cartago. Que se ignora por completo lo que sucede en Panamá y se comenta el llamamiento tan precipitado que se ha hecho por cable a las familias panameñas de temporalidad allí.

El «Diario del Comercio» de San José fecha de ayer, la única noticia que publica acerca de este movimiento es la siguiente:

¿QUÉ SUCEDE EN PANAMÁ?

«Se reconcentrarán los panameños residentes en Costa Rica.—Ayer corrió el rumor de que urgentes cables habían llegado de Panamá llamando a los panameños residentes en Costa Rica. Al rededor de este hecho se hacen comentarios diversos. ¿Por qué estos cables? ¿La guerra con el Japón? ¿Trastornos políticos? El rumor público que todo lo agranda encontró ayer material con qué edificar caramillos».

Este periódico está a disposición de quien desee verlo en el Consulado de Costa Rica.

Ahora bien, señor Gobernador, ¿es justo que después de estas declaraciones los costarricenses residentes en esta ciudad estén sufriendo ataques de quienes proceden instigados por personas que desconocen la verdad de lo que está pasando en Costa Rica, y que se les niegue la protección de la autoridad?

Para mí como Cónsul, aunque el Derecho Internacional establece las garantías que se me deben conceder, no pido nada.

Para mis conciudadanos, sus familias y la mía espero la misma consideración y el mismo respeto que los costarricenses están brindando en estos momentos a los panameños que residen ahora en Costa Rica.

Atentamente,

RICARDO VILLAFRANCA.
Cónsul de Costa Rica en Panamá.

Una aclaración de rigor

En nuestra edición anterior, al referirnos al tratado Pacheco de la Guardia, manifestamos que el Congreso de Panamá no lo aprobó.

Declaramos que sufrimos en este punto un lamentable error. Ese tratado fué en realidad aprobado por aquella Asamblea Legislativa el 25 de enero de 1907, con unas aclaraciones por ella agregadas.

Pasado luego al Congreso de Costa Rica, este alto cuerpo le negó su aprobación.

Guerra, es lo que quiere el pueblo

Es imposible describir el entusiasmo que reina en el corazón de todos y cada uno de los costarricenses.

Las noticias que llegan sobre el conflicto, llenan más los pechos de los patriotas de sentimiento bélico.

En todas partes de la República existe el mismo entusiasmo, y todas las gentes se ofrecen voluntarias para alistarse en el ejército. Los buenos ciudadanos se agrupan ansiosos en las puertas de los cuarteles y piden que se les dé de alta.

Llegan los costarricenses

Ayer por el tren de pasajeros de Limón ingresaron a esta capital algunos de los costarricenses que se encontraban en Panamá.

Numeroso público fué a recibirles a la estación, y a la llegada del tren la muchedumbre prorrumpió en vivas a Costa Rica.

Entre las personas que se encontraban en la estación pudimos anotar al señor Presidente de la República y sus ayudantes que llegaban de Alajuela, al señor Secretario de Relaciones Exteriores Lic. don Alejandro Alvarado Quirós, don José María Alfaro Cooper,

varios diputados y muchas otras personas distinguidas.

El recibimiento que se hizo a los costarricenses que regresaron fué imponente.

Lo que cuentan de Panamá

Breves instantes pudimos hablar con don Maximiliano Kepfer, uno de los jóvenes que se encontraban en Panamá.

Nos dijo que el pueblo de aquella República hace manifestaciones en pro de la guerra.

Todo el armamento que tiene el Gobierno Panameño ya ha sido distribuido entre las tropas, pero que aún hay mucha gente sin armar por falta de pertrechos. Todas esas gentes están acantonadas en los cuarteles.

Los motines

Los costarricenses, según nos informa el joven Kepfer, estaban en grave peligro. El populacho, formado grupos, trataba de atacar a nuestros compatriotas. Más de veinte panameños iban a agredir al joven Kepfer, pero logró esquivar el ataque.

El pueblo quiere llevar a cabo todo acto de hostilidad contra los costarricenses, en vista de que allí corre la talsa noticia de que en San José y en Cartago eran atacados los panameños. Por esa falsa noticia corrieron muy grave peligro nuestros conciudadanos.

Declaratoria de guerra

Otra cosa que nos dijeron esas personas que regresaron de Panamá es que en aquella República se había declarado el estado de guerra con nuestro país.

Así se lo informaron al señor Presidente don Julio Acosta.

Sin embargo, todavía no se han recibido noticias oficiales de esa declaratoria de guerra, pero pueda suceder que de un momento a otro nos llegue.

El público acompaña al Presidente

Una vez recibidas esas personas, el señor Presidente de la República y su comitiva se dirigieron a la Casa Presidencial.

El público les acompañó hasta allí, tomando la palabra don Octavio Castro S., quien pronunció un hermoso discurso lleno del más hondo patriotismo.

Luego habló don Julio Acosta, y sus palabras fueron motivo de delirantes manifestaciones de entusiasmos.

Con sangre nacional completaremos nuestro Mapa

El señor Presidente, lleno de profunda emoción, invitó al pueblo para que dentro de pocos días, quizá dentro de pocas horas, le acompañara para marchar decididos a la defensa de nuestros intereses.

Hizo un llamamiento a todas las clases sociales para defender la santa causa.

Que los jóvenes, en vez de escuchar la música, la voz de sus novias, se apresten para marchar a la frontera, en los precisos momentos en que todas las bandas de la República anuncian al pueblo con sus marchas marciales, la hora de combatir por la patria amada.

Aclaró algunos errores respecto de que ningún otro Gobierno había hecho lo que hizo el suyo, pues en el tiempo del Lic. don Alfredo González Flores se terminaron las negociaciones diplomáticas. En consecuencia, a él le tocó la acción, y nada más.

Terminó su bello discurso exclamando que todos debemos marchar a la

frontera bajo la sombra de nuestro pabellón, y ofrendar el sacrificio de nuestras vidas por la patria.

Continúan las imponentes manifestaciones

A las cinco de la tarde hubo otra manifestación, más grandiosa más imponente que las anteriores.

Los manifestantes, de todas las clases, se reunieron en el Parque Central, de donde arrancó el desfile encabezado por la Banda Militar, con rumbo a la Casa Presidencial.

Es de notarse que muchas señoras y señoritas iban en automóviles detrás de la manifestación.

Los acordes de nuestro himno

Cuando el señor Presidente salió a la puerta para saludar a los manifestantes, la Banda tocó el Himno Nacional que fué cantado por centenares de personas.

Los acordes de nuestro Himno despertaron mayor ansiedad guerrera, y el pueblo prestó con el alma y con el corazón el juramento solemne de defender a la patria en estos momentos en que Panamá pretende por medio de la fuerza armada, arrebatar nos un pedazo de nuestro suelo.

Nuevos discursos

El poeta don Rogelio Sotela pronunció un bello discurso, cuyo ejemplo, en estos instantes en que está para estallar la guerra, la acción de Grecia y lo que es más cercano aun, la actitud heroica de la gran Bélgica.

Su palabra fué una arenga que llegó a lo más profundo de los corazones de los que allí estaban escuchándole.

La manifestación dura varias horas

La muchedumbre, ebria en entusiasmo, continuó recorriendo las calles de la capital.

Los millares de hombres iban cantando el Himno Nacional. La manifestación no se disolvió sino dos horas después.

Las artimañas de Porras

Otra noticia que llegó recientemente a esta capital es la siguiente: El vapor «Ulúa» estaba listo para zarpar de Colon para Limón. En esos precisos momentos el Capitán del vapor recibió un aviso del Presidente Porras para entrar en arreglos a fin de que a su bordo se permitiese salir a un grupo de oficiales panameños con rumbo a Bocas del Toro. El Capitán accedió a esa pretensión, pero he aquí que tras los oficiales iba un ejército bien equipado para embarcarlo a aquel lugar.

En vista de ello, el Capitán se negó rotundamente a recibirlos, y ordenó el zarpe del barco, que fué en el que vinieron los costarricenses que se encontraban en aquella República.

Nuestros ejércitos en la frontera

Nuestros primeros cuerpos expedicionarios se encuentran ya en la frontera con Panamá.

Las tropas están bien equipadas y han tomado posesión de todos los puntos estratégicos, así como también toda clase de medidas para esperar cualquier ataque de las fuerzas enemigas.

En estos días, a más de nuevas tropas, se enviará artillería suficiente para enfrentarse al enemigo.

Ayer, como a las doce horas salió un tren con nuevas fuerzas por la vía del Pacífico.

Iban al mando del Coronel don Amadeo Vargas, Comandante Pri-

mero de la Primera Sección de Policía.

Chile y la Argentina

Hemos tenido informes no oficiales pero sí de fuentes fidedignas y muy serias, de que los Gobiernos de Chile y Argentina, por medio de sus representantes diplomáticos están entablado las gestiones del caso para arreglar este asunto de una manera amistosa.

De ser cierta la noticia, celebramos mucho la actitud de aquellos dos países, que son dos de los centinelas más avanzados de la América Latina.

Encomiástica actitud de los colombianos

Un voto de agradecimiento debemos dar nosotros a la honorable colonia colombiana residente en esta capital, por su gallarda y patriótica actitud en estos momentos de emergencia.

En la manifestación de anoche, don Ernesto Angulo pronunció un bello discurso desde los balcones del Hotel Italiano. Manifestó que todos los colombianos se adherían a los costarricenses y ofrecían sus vidas por la defensa de nuestra patria que la consideraban como suya, y que muy grato sería para ellos y para Colombia, el saber que nosotros barreríamos a esos desertores que se hacen llamar panameños, y que la frontera de Costa Rica llegara a colindar con el territorio colombiano.

También hablaron otros colombianos, todos en términos patrióticos que enaltecen al valiente y viril pueblo de aquella República.

Carta de un costarricense

Por vía Critóbal, Zona del Canal, nos llegó la siguiente carta:

Panamá, febrero de 1920

Sr. Director de LA PRENSA

San José

Muy estimado señor mío:

Desde aquí he podido valorar el nervio vigoroso con que vela por el bien de Costa Rica. Por esta razón no titubeo en comunicarle lo que sigue:

Apenas se supo en esta ciudad que fuerzas de Costa Rica habían tomado posesión del territorio que les pertenece, se formó un alboroto por la ciudad, aguijoneada por los escritos del «Diario Nacional», pas quin que muy a menudo derrama bilis e insultos de verdulera contra nuestra patria. Se organizó un «meeting» que recorrió las calles al son de la banda de la ciudad y solo se oían los gritos de «Abajo Costa Rica», «Muera Costa Rica» y otros por el estilo. Después, parte de este mismo «meeting» se dirigió a la casa del Cónsul Jacome, apeó el escudo, lo pateó y lo pasó por la ciudad arrastrándolo vilmente. Algunos costarricenses presenciaron este vejamen, este insulto al sagrado corazón de la patria y lloramos no poder detenerlo. No es posible vivir aquí, por doquiera la blasfemia, el insulto, la amenaza. Lo peor y cómico de todo es que ofrecen mandar ejércitos, matar y deshacer y no tienen ni escobas para pelear.

Señor Director; por lo más sagrado, por el honor de Costa Rica, por el decoro y dignidad del pueblo proteste enérgicamente, que cierre sus relaciones con esta Africa indigna de la civilización. Si no se protesta, si se calla, que caiga el oprobio sobre los cobardes.

Si publica esta carta no ponga mi firma porque aun estoy entre éstos y me comerían.

Su afío. S. S.

UN COSTARRICENSE

Captura de la «Vanguardia»

La lancha «Vanguardia», que con bandera de Costa Rica hace el servicio de cabotaje de Bloufields a Bocas del Toro, fue incautada por las autoridades panameñas de Bocas del Toro, al zarpar para Limón.

Esto es simplemente una piratería, pues no hubo formal declaración de guerra para que se proceda así.

La «Vanguardia» es una lancha de 50 toneladas de desplazamiento; su motor es impulsado por gasolina y puede usar velas si el caso lo requiere.

Pertenece a los señores Maduro y Sons, de Limón.

El «Belén Quesada»

Hemos sabido que, a pesar de lo dicho por un colega, el «Belén Quesada» todavía no ha sido incautado. Como represalia podrá Costa Rica capturar ese barco de bandera panameña que se encuentra actualmente en Puntarenas descargando carbón para el Ferrocarril al Pacífico.

Pertenece este barco a la Panamian Ship Corporation, línea que inaugura sus servicios con el viaje de esta nave, entre Puntarenas y Panamá. (Enrique Clare es socio de esa Compañía naviera.)

Desplaza el «Belén Quesada» 940 toneladas, consume gasolina o petróleo y puede navegar a vuelo si se quiere.

El cambio por la «Vanguardia» sería ventajoso para Costa Rica, pudiéndosele dar vuelta a los panameños.

De todos modos este barco es en realidad del Gobierno de Costa Rica, el que lo detuvo en Limón en 1915, quedando en decomiso, pero una noche se escapó.

Flotilla para el Gobierno

Todas las empresas de cabotaje, tanto del Atlántico como del Pacífico, han puesto sus naves a la orden del Gobierno.

Por el momento se han tomado el «Rosana» y las naves de la empresa Sagel, en el Pacífico.

En el Atlántico cuenta el Gobierno, por los servicios del momento, con suficientes lanchas propias que están bajo la administración del señor Chamberlain.

Disposición del Cto. Guizado

Orden General

Para hoy 25 de Febrero de 1921

Artículo 1.º—El que suscribe, Comandante Primer Jefe del Cuerpo de Bomberos de Panamá, cumpliendo órdenes recibidas del Excelentísimo señor Presidente de la República asume el mando y el servicio de vigilancia en la ciudad de Panamá.

Artículo 2.º—Nombre al señor, capitán, don Osvaldo Chapman Oficial de Día, hasta las seis de la tarde de hoy, y desde esta hora hasta las seis de la mañana al capitán Luis E. Alfaro.

Artículo 3.º—Nombre Capitán de prevención en la Central de Policía desde hoy hasta las 8 de la mañana, al Capitán J. Vicente Alvarado, quien tendrá como asistentes al Subteniente Arturo E. de Alba y al Teniente E. Chandek.

4.º—Nombró al Capitán José Misteli; Jefe de la Guardia del Presidio y del tráfico, asistido por el Subteniente Francisco Montalbán y por los cabos Gastón Regis y José Ramón Cuzado.

Artículo 5.º—Nombre desde la fecha hasta las 8 a. m. de mañana al subteniente Pedro Montoya, con dos asistentes para que contribuyan con la custodia del Cuartel de Calidonia.

Artículo 6.º—Excítase a todos los miembros del Cuerpo de Bomberos de Panamá, para que presten con la abnegación acostumbrada los servicios que de ellos se requieren en los actuales momentos difíciles para el país.

Artículo Nuevo. Los miembros de la Policía Nacional que han quedado en servicio en esta ciudad, tendrán en el que suscribe un amigo resuelto cooperador en lo que fuere necesario.

El Comandante Primer Jefe,

JUAN ANTONIO GUIZADO

Capitán Secretario,

RICARDO ARANGO

Una revista en campaña

Progreso, febrero, 25, 1921.—Presidente Porras—Panamá.

Entusiasmo de las tropas indescrptible con lectura su telegrama. Hoy las arengué al pasar revista a las diferentes compañías y les hablé de los sagrados deberes que todos tenemos con la patria y de la confianza que usted tiene en la abnegación y el valor del pueblo chicano.

Servidor,

MANUEL QUINTERO V.

Vienen 50 oficiales salvadoreños

La actitud del Gobierno Salvadoreño ha sido de lo más noble y fraternal. Al recibir en aquel país hermano las primeras noticias, una honda simpatía ha invadido todo el pueblo.

El Gobierno de aquel país hermano dispuso enviar a Costa Rica 50 oficiales de los más distinguidos.

Esos oficiales vienen al mando del General Bonilla y tomarán parte activa en las operaciones que se lleven a cabo en la Frontera del Sur.

También de Honduras y Guatemala.

Se han recibido despachos de Honduras y Guatemala en los cuales se da cuenta de que aquellas dos secciones de nuestra patria prestarán todo apoyo a Costa Rica.

Al efecto los Gobiernos respectivos enviarán contingentes valiosos. En caso de que el conflicto se agrave el contingente que enviarán será de tropas y artillería suficiente para repeler cualquier invasión.

Gallarda actitud de don Manuel Aragón.

Don Manuel Aragón ha escrito una carta al señor Presidente de la República ofreciéndole sus servicios incondicionalmente, para organizar la Intendencia General.

El señor Aragón es una persona que puede organizar perfectamente esa dependencia. Ya lo comprobó en 1898 cuando nuestras dificultades con Nicaragua, y con él por jefe no faltará absolutamente nada a nuestra tropa.

Para evitar el acaparamiento de viveres.

Ayer tuvo conocimiento el señor Presidente de la República de que ciertos agentes comerciales de esta capital salieron a los campos productores con el único fin de acaparar todos los comestibles.

El señor Presidente dictará hoy medidas muy terminantes y severas para evitar toda clase de especulación. En el estado actual de cosas, los acaparadores y especuladores serán considerados como traidores a la patria, y por consiguiente tendrán que sufrir los castigos respectivos.

(Pasa a la cuarta página)

Fume sólo PURO DIPLOMATICOS de

B. A. González & Co.

Estos llevan un anillo especial

DIRECCION: Frente al costado Norte de la Catedral. Contiguo a LA ESMERALDA

Teatro Nacional En la primera decena de marzo - Primavera de 1921
 PRESENTACION DE LA COMPANIA ESPAÑOLA DE ALTA COMEDIA
MERCEDES NAVARRO
 EN **LOS FANTOCHE**S DE PIERRE WOOLF
 PUESTA COMO DEBE SER—TEMPORADA PRO ARTE
 NUESTRO REPERTORIO DE ESTRENOS SERA UNA REVELACION

El Conflicto con Panamá

Viene de la 3a. pág.
Hablando con otro costarricense que vino de Panamá.

Hablamos hoy con el joven don Ernesto Quesada, quien hacía un año se encontraba radicado en Colón, con un negocio de zapatería. Nos dijo que el miércoles de la semana pasada se dió principio a la movilización de tropas en Panamá. La policía de Colón fue llevada a las tres de la madrugada para la capital.

Actos de barbarie

Nos contó dicho señor Quesada que un costarricense, quien tenía una panadería en Colón, fué sacado de allí a fuerza de palos e internado en el cuartel. Un súbdito francés, que salió de nuestra capital en días pasados y llegó a Colón en el vapor «Ulú» al ver los atropellos brutales de los panameños protestó enérgicamente. En vista de ello la policía lo obligó a que lanzara un viva Panamá, y como él se negara rotundamente, le abrieron la cabeza de un solo garrotazo. Esto ocurrió en el interior del Casino.

Los gringos les facilitan armas

Los panameños, continuó nuestro informante, se dan el «taco» de que las fuerzas norteamericanas estacionadas en la Zona del Canal les están facilitando toda clase de armas y parque, en las cantidades que ellos necesitan. El hecho es cierto, pues lo hacen públicamente. Dos vaporcitos del Gobierno, que se encuentran en Colón, recibieron orden de ir a Panamá llevando armamento americano, por la vía del Canal.

La opinión de los extranjeros

Nos contó también que en Panamá, la opinión de todos los extranjeros es muy favorable a nuestra actitud. Todos comentan animadamente el actual conflicto dándonos toda la razón. Es de notarse también que la colonia colombiana en aquella pseudo República ha dado muestras de adhesión para con los costarricenses.

Veinticuatro horas para que salieran

Ningún costarricense sabía la orden terminante de que se daba veinticuatro horas de término para abandonar el país. Por los comentarios de los panameños lo supieron, y entonces fue cuando unos se pasaron a la Zona del Canal y otros, los que tenían dinero, se dirigieron a los muelles para embarcarse. La casa donde vivía Quesada fué asaltada pocos momentos después de haber salido él. La policía apresó a todas las mujeres costarricenses que allí se encontraban, pero como nada pudieron sacar de ellas, las pusieron en libertad momentos después.

Los costarricenses que llegaron por la vía del Pacífico

Hoy a las seis de la mañana ancló en Puntarenas el vapor inglés BARRIMA, procedente de Panamá. A su bordo vinieron los siguientes costarricenses: don Roberto Brenes Gudiño, doña Paulina de Brenes Gudiño y su hijo don Mario; Adriana Díaz Granados, Adelia Corrales, Clementina Matey, Andrés Linares Porfirio Castro, doña Teresa de Castro, Miguel A. Castro, Isabel de

Castro, Angela Castro, María C. de Castro, Rodolfo Castro, Luis Demetrio Tinoco, Guillermo Castro, Hernán Pacheco e Isabel Calvo.

Nuevos refuerzos

Hoy en la mañana llegaron nuevas fuerzas de Alajuela, Heredia, Barba y Santo Domingo. Hoy mismo se les equipó bien en la Plaza de la Arillería para ser despachadas a la frontera.

Panamá no despachó correo

La Dirección General de Correos de Panamá no despachó correspondencia para nuestro país. Por ese motivo no se ha recibido aquí ningún impreso. La poca correspondencia que nos llegó fué despachada por la Oficina de Correos de la Zona del Canal, la cual no tiene nada que ver con la Oficina de Panamá.

Palabras del Arzobispo Monseñor Castro

Tuvimos oportunidad hoy de conversar con Su Ilustrísima el señor Arzobispo Monseñor Otón Castro en la antesala de la Casa Presidencial.

Nuestro cronista, al preguntarle cuál era su opinión sobre el actual conflicto, el Ilustre Prelado contestó lleno de la más profunda convicción: «Tenemos con nosotros a Dios, a la Justicia y a la Razón». También agregó que él esperaba que este asunto se arreglaría amigablemente.

Conversando con el señor Presidente de la República

Nuestro cronista se entrevistó hoy en la mañana con el señor Presidente de la República.

Como se decía aquí que don Julio recibió un cable del Presidente Borrás en el que ese mandatario daba cuenta de que sus fuerzas llegarían más adentro del territorio que sus ciudadanos ocupaban, nuestro cronista interrogó a don Julio sobre el particular, obteniendo la siguiente contestación:

No es cierto que haya recibido ningún cable; la noticia es falsa.

Adhesión de Nicaragua

Al preguntársele sobre el ofrecimiento de Nicaragua, dijo que, efectivamente había recibido noticias oficiales en las que se le comunicaba que aquel país hermano se adhería muy sinceramente y que contara el pueblo de Costa Rica con la más completa solidaridad por parte de los nicaragüenses. Así, pues, queda confirmada la noticia oficialmente.

De las otras repúblicas aún no ha recibido informe alguno, pero que lo espera de un momento a otro.

Estados Unidos no han intervenido

Don Julio informó a nuestro cronista que no había vuelto a recibir despachos de nuestro Ministro en Washington. Pero que tenía perfecto conocimiento de que el Gobierno de los Estados Unidos no han intervenido en nada en esta cuestión surgida entre Panamá y nuestro país.

Agregó, además, que tenía entendido que el Gobierno norteamericano deseaba arreglar este asunto de una manera amistosa.

Para terminar, dijo el señor Presidente que se sentía muy orgulloso estar al frente a un pueblo tan patriota, que olvidando rencillas políticas ha formado un solo



Este parásito produce picazón o rasca. Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho, se cubren de depósitos produciendo picazón.

ACEITE VERDE

cura esta enfermedad tan penosa y sirve también para destruir los piojos.

Pídase en las principales boticas. En Cartago

FARMACIA ESPAÑA

LUCAS MORUA, Farmacéutico

SI BUSCA V FRUTAS SABROSAS
 EXQUISITAS COLOSINAS ACUDAN
LA SULTANA
 DE ALBERTO M. BLANCO
 CALLE DE ALFREDO VOLIO

Fábrica de Café y Cacao de Ricardo Dorado

Teléfono 804 Apartado 24

Se emplean las mejores clases de CACAO Y CAFÉ. La clientela de esta Fábrica lo justifica. AVENIDA CENTRAL, 100 varas al Oeste del Mercado. Unico Agente en Limón: BORRAS

La Botica Americana

Acaba de Recibir

Poción Antigripe para la tos y calenturas producidas por la Grip
 TOSFERINICA Jarabe contra la tosferina
 OBLEAS contra el trancazo.

Rogelio Mora fernández

Abogado y Notario

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

ejército libertador.

También expuso que si ningún país amigo intervendría, iríamos a la guerra, pues ésta sería inevitable teniendo de nuestro lado la Justicia y el Derecho.

Se mostró muy agradecido con la prensa nacional, con el Congreso, con todas las Corporaciones, en una palabra, con todo el país que lo ha acuerpado de una manera decidida y patriótica en estos momentos en que la Nación está empeñada en una lucha por su honor y por su soberanía, y en que cada costarricense tiene ya su puesto señalado para la defensa y en que cada pecho palpita entusiasta por derramar su sangre para dar mayor gloria a nuestra santa bandera.

Nuestro cronista se despidió muy agradecido por las atenciones de que fué objeto por parte del señor Presidente de la República y de su Edecán don Manuel Emilio Ar-

COLEGIO MONTERO

CON INTERNADO

PIDA INFORMES Teléfono 1646

A nuestros Clientes

Hemos recibido cemento ALSEN y ocres alemanes que vendemos al por mayor y menor.

Adelá v. de Jiménez e hijos

Escuelas primarias en la ciudad de San José Matricula

Del 1º de marzo en adelante quedará abierta la matrícula en las Escuelas Primarias de esta ciudad, de 8 a. m. a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.; las clases comenzarán el día 7 del mismo mes.

En los tres primeros días de matrícula, sólo se admitirán alumnos que cursaron el año anterior en la misma Escuela y los que ingresen por primera vez a primer grado. Después, la matrícula estará abierta para todo alumno que la solicite; no se reservan lugares a nadie.

El padre o encargado o una persona de respeto que lo represente, debe presentarse a firmar la hoja de matrícula y suministrar estos datos: nombres, profesión y domicilio de los padres o encargado, fecha del nacimiento del alumno y tarjeta escolar del mismo, si hubiere cursado algún grado.

Las inscripciones se harán en los locales que a continuación se indican:

ESCUELA DE VARONES

Buenaventura Corrales. — Director, Rafael Cartín. En su local, Edificio Metálico.

Juan Rudín. — Director Leovigildo Arias. En su local frente al Liceo.

Juan Rafael Mora. — Director Alberto Sanabria. En su local, frente al Parque Central.

Porfirio Brenes. — Director, C. Luis Sáenz. En su local.

Párvulos — Directora, Sta. Adelia Corrales, 250 v. al N. de «La Proveedora».

ESCUELA DE MUJERES

Julia Lang. — Directora, señorita Ester Silva. Su local Edificio Metálico.

Escuela de Aplicaciones. — Directora, señorita Vitalia Madrigal. En su local, contiguo al Colegio de Señoritas.

Escuela Superior de Niñas N° 3. — Directora, señorita Mercedes Carrión. En su local, 50 varas al Sur de la Iglesia del Carmen.

Escuela Superior de Niñas N° 4. — Directora, señorita María Luisa Villalobos. En su local, 100 varas al Este de la Botica «El Aguila».

Escuela Superior N° 5. — Directora, doña María J. Cortés de Salas. En su local, costado Sur de la Iglesia la Soledad.

Escuela Superior N° 6. — Directora, señorita Fidelina Brenes. En su local, Edificio Mauro Fernández.

Escuela Superior N° 7. — Directora, En su local, 50 varas al Oeste de la pulpería de don Pedro Hurtado

ESCUELAS MIXTAS

Colón y N° 1. — Directoras, señoritas Anita Tristán y Anita Cantillano. En la Escuela Colón N° 2. Directora, señora doña Natalia Johanning, frente al Parque Nacional.

Secretaría de la Junta de Educación, San José, 24 de febrero de 1921.

CUANDO NECESITE UN TRABAJO CONSULTE LOS PRECIOS DE LA

IMPRENTA MARIA v. DE LINES

TELÉFONO 255 APARTADO 101

DINERO Se Necesitan 1500 Colones

A plazo fijo o en amortizaciones mensuales

Buena Garantia

Ofertas por escrito al Apartado 913.—a M. H.

FRASCOS COMPROMISOS vacíos, con tapón de vidrio, de los que vienen con confites y de un tamaño regular.

HERMINIA BONILLA S.—Heredia.

Mentoltymol

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo es EFECTIVA Y CONFORTANTE, alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinflama.

PARA TODO SERVIR y en el hogar SIRVE PARA TODOS, desde el niño hasta el anciano.

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA:

BOTICA ORIENTAL — San José

Mariano Struck Depósito de Materiales de Construcción

TELEFONO 1539

Existencia permanente de Cal de Concha de las caleras de Patarrá en pedidos de más de 50 fanegas, se hacen grandes descuentos. Arena de primera clase—Ladrillo de Construcción y petarillo de varias clases—Heno y Balsa—Se despachan órdenes a domicilio y Provincias.

Calle Central, 250 varas Sur de Catedral.

LA MODA

Tienda de Calzado de Santiago Sebatiño

Materiales de primera calidad importados directamente por el propietario. CALZADO en todo estilo para señoras, señoritas y caballeros.

Calle de la Estación al Atlántico

